



LOS MISMOS DE SIEMPRE EN NUEVOS PARTIDOS POLÍTICOS

Son 28 las organizaciones que quieren lograr su registro. En 2019, el INE recibió 106 solicitudes, sólo tres lo consiguieron y recibieron 105 mdp

Texto: **OTILIA CARVAJAL**

—nacion@eluniversal.com.mx

Ilustración: **LILI PEDRAZA**

Con perfiles reciclados y distintas ideologías, organizaciones con corrientes que van desde la ultraderecha y provida hasta las reivindicaciones de pueblos indígenas, entre otras, buscan formar nuevos partidos políticos rumbo a la elección intermedia de 2027.

En el mosaico de fuerzas políticas destacan exintegrantes de los extintos Partido Encuentro Social (PES), Redes Sociales Progresistas, Fuerza por México y PRD, así como exsimpatizantes del PRI y PAN que tras diferencias con sus dirigentes pretenden consolidarse como otra opción en las urnas.

Hasta el 21 de enero, el INE recibió 28 solicitudes de intención, cuyo plazo cierra el próximo 31 de enero, por lo que esta cifra irá a la alza.



Nuevos partidos con viejos perfiles

Bajo el nombre de Movimiento Viva México, el actor Eduardo Verástegui impulsa un nuevo partido que, asegura, es “la nueva derecha”.

El fallido candidato presidencial es cercano al círculo político del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, a quien acompañó en la toma de posesión y con quien comparte su agenda antiinmigrante y contra la comunidad LGBT+.

Otra propuesta es Somos México, integrada por el Frente Cívico Nacional, México Unido y organizaciones que formaron la *Marea Rosa*, en primera intención para defender al INE y después para respaldar la candidatura de Xóchitl Gálvez.

Entre sus integrantes están perfiles conocidos emanados de otros partidos: Guadalupe Acosta Naranjo y Emilio Álvarez Icaza, exrepresentantes del PRD ante el INE; Gustavo Madero y Fernando Belaunzarán, exlegisladores del PAN, e incluso Edmundo Jacobo, exsecretario ejecutivo del INE y manoderecha de Lorenzo Córdova.

“Venimos de un largo camino, vamos a participar en las elecciones intermedias de 2027 y en 2030 vamos a sacar a Morena del poder”, sostuvo Acosta en la presentación de la agrupación.

Por tercera ocasión, Encuentro

Social, —después Encuentro Solidario—, intentará conseguir su registro con el nombre Construyendo Solidaridad y Paz, liderado por Armando González Escoto, exdiputado del PES.

Sin embargo, no es el único movimiento derivado del PES. También está Transformación que Fortalece a México, cuyo fundador, Martín Enciso Pacheco fue candidato de dicho partido en 2021.

Desde su origen, el PES ha sido relacionado con grupos religiosos como cristianos evangélicos, además de que en 2021 casi no logró su registro porque el INE intentó anular las asambleas donde intervinieron ministros de culto. Sin embargo, el Tribunal Electoral les dio el visto bueno.

El exdirigente del partido, Hugo Eric Flores, actualmente es diputado por Morena.

Otra alternativa es México Republicano, encabezado por Juan Iván Peña Neder, excoordinador de Redes Sociales Progresistas, cargo que dejó tras romper con una de las lideresas del movimiento, Elba Esther Gordillo: “Somos conservadores cuyas posiciones políticas se definen en función de los temas prio-



ritarios del país: libertad, seguridad y prosperidad. Negamos la falsa dialéctica de izquierdas vs derechas”, describen en su sitio web.

En la lista también figura VIDA, un partido con registro local en el estado de Nuevo León que quiere saltar a la escena nacional; uno de sus principios es la protección de la vida desde la concepción y la priorización de la familia.

El partido local, que logró su registro en 2024, está liderado por Jaime Ochoa, quien también fue dirigente de Fuerza por México en la capital de nuestro país. El político ha apoyado públicamente a Israel, además de sostener como bases el “respeto a la vida, a la libertad, a la propiedad privada”.

Por tercera ocasión, la agrupación Partido Republicano Colosista buscará constituirse a nivel nacional, con la bandera de los principios del candidato presidencial priista asesinado en 1994, Luis Donald Colosio, es decir, la búsqueda de la justicia social. Su líder, Gonzalo Navor, afirmó en conferencia que no permitirán *chapulines* ni partidos reciclados en sus filas; sin embargo, en enero pasado acudió al evento por los 100 días de gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, a quien le reiteró su apoyo.

Otras corrientes que buscan convertirse en partidos han surgido del

PRI, que en los últimos años perdió fuerza. Una es México Nuevo. Paz y Futuro, del exgobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz. Ruiz criticó tanto a la generación de políticos emanados del priismo con Enrique Peña Nieto, como al expresidente López Obrador, por lo que prometió un partido político donde convivan “empresarios de bien, los obreros, los agricultores, los ganaderos, los hombres y las mujeres, los grupos minoritarios, todos”.

El exlegislador del PRI, César Augusto Santiago, quien se definió como un político de centro-izquierda, busca que su agrupación Fundación Alternativa Popular se convierta en partido, también



destacando su simpatía por los principios abanderados por Luis Donald Colosio. Existen alternativas lejos del perfil de los partidos tradicionales, como Proyecto Migala, que en su sitio web presenta como ejes el campo, los pueblos originarios y la horizontalidad, además de que ha apoyado movilizaciones en favor de la comunidad LGBT+ y de la ley por las 40 horas de trabajo.



En la lista figura Voz y Fuerza Indígena de México, liderado por Joaquín Ruiz, quien fue candidato a la gubernatura de Oaxaca en 2026 como abanderado del partido local Renovación Social.

La agrupación política Vamos México, dirigida por Edith Segura Maldonado y con José Reyes Olguín como vicecoordinador, se describe como un partido liberal, humanista y democrático. Sus fundadores han participado en la creación del Partido Social Demócrata y Humanista, que también perdió su registro en 2021, además de que ha mantenido una postura crítica hacia el gobierno morenista.

Nuevo Espacio es otra propuesta que ya se había constituido como agrupación política nacional, pero busca dar el siguiente paso. Su presidente es el exdiputado Vicente Onofre Vázquez, quien ha militado en el PES, en Morena y que en 2023 brincó de la bancada guinda al PRI. Aunque la agrupación se define como un lugar para hombres, mujeres, jóvenes y LGBTT, no se ha reflejado en movilizaciones o acciones en favor de estos sectores.

En cambio, se enlistaron otras organizaciones políticas que no tienen cuentas en redes sociales, ni

páginas donde detallen quiénes son sus integrantes y cuáles son las metas, principios y objetivos de sus movimientos.

El largo camino

La oportunidad para crear nuevos partidos políticos ocurre cada seis años, al siguiente después de la elección presidencial, a fin de que las fuerzas políticas puedan participar en las elecciones intermedias para renovar el Congreso de la Unión.

Las organizaciones deben reunir, en el plazo de un año, 256 mil 30 afiliados, así como realizar 200 asambleas distritales con al menos 300 asistentes o 20 estatales con 3 mil asistentes para que muestren la mayor representación de sus simpatizantes en todo el país.

Luego de este procedimiento de recolección de apoyos y asambleas, que termina en 2026, el INE deberá hacer una revisión minuciosa sobre los gastos e ingresos, así como asegurarse de que no haya intervención indebida de ministros de culto, sindicatos u otros partidos.

Las asambleas constitutivas nacionales, una vez que terminen a ni-



vel local, deberán realizarse a más tardar el 25 de febrero de 2026.

Después, la solicitud de registro se podrá hacer entre el 2 y 27 de febrero de 2026.

Una vez que los partidos logren su registro para competir en 2027, el INE deberá calcular, de acuerdo con la ley, 2% del monto de las prerrogativas, que les será asignado a los institutos políticos de reciente creación.

En 2021, el monto total de prerrogativas fue de 5 mil 250 millones de pesos, por lo que a los tres nuevos partidos se les asignaron 105 millones 19 mil 043 pesos para gastar en ese año, en el que no mantuvieron su registro.

Partidos no convencieron en las urnas

En 2019, el INE recibió 106 solicitudes de intenciones de registro, de las cuales sólo llegaron a la fase final siete agrupaciones, es decir, 6.6%. Sólo tres lo consiguieron: Partido Encuentro Solidario, aprobado por el INE; mientras que Fuerza por México y Redes Sociales Progresistas obtuvieron el registro luego de impugnar ante el Tribunal Electoral la negativa del INE.

En el caso de México Libre —promovida por el expresidente Felipe Calderón y su esposa, la exlegisladora Margarita Zavala—, Nosotros, Grupo Social Promotor de México y Fundación Alternativa, el registro fue negado por el INE, y la decisión resultó confirmada por el TEPJF.

Tras las elecciones de 2024, quedaron sólo seis partidos políticos nacionales: Morena, PRI, PAN, PT, PVEM y Movimiento Ciudadano (MC).

El PRD perdió su registro al no lograr el 3% mínimo requerido en alguna de las votaciones federales para la Presidencia de la República, la Cámara de Diputados o el Senado de la República. ●

GUADALUPE ACOSTA NARANJO

Integrante de la agrupación
Somos México

“Venimos de un largo camino, vamos a participar en las elecciones intermedias de 2027 y en 2030 vamos a sacar a Morena del poder”

**JUAN IVÁN PEÑA NEDER**

Excoordinador de Redes Sociales
Progresistas

"Somos conservadores
cuyas posiciones políticas
se definen en función de
los temas prioritarios del
país: libertad, seguridad y
prosperidad. Negamos la
falsa dialéctica de
izquierdas vs derechas"